



## BERNERI: ANARQUISMO Y POLÍTICA

Con el título extendido de “Anarquismo y política. El ‘programa mínimo’ de los libertarios del Tercer Milenio. Relectura antológica y biográfica de Camillo Berneri”, la CGT de Burgos, ha participado en la edición en castellano de la obra de Stéfano D’Errico.



La versión en español del libro de Stéfano D’Errico sobre el anarquista italiano Camillo Berneri se trata de un exhaustivo y académico estudio -¡768 páginas!- acerca del libertario que más y mejor actualizó el pensamiento anárquico en los decisivos años veinte y treinta del pasado siglo.

Beneri, perseguido por Mussolini, acabó asesinado en Barcelona por los comunistas en las disputas de mayo de 1937. Además de un hombre implicado en las luchas de su tiempo fue un intelectual de primer orden, capaz de compartir y confrontar desde joven con personajes situados en otras esferas políticas: el historiador y su maestro Salvemini, el liberal Gobetti, el comunista Gramsci, el socialista Rosselli o, en su campo, los libertarios Luigi y Luce Fabbri. Producto de esos encuentros y controversias y de sus reflexiones personales es un cuestionarse profundo del anarquismo como herramienta de intervención en el mundo y el tiempo que vivió. Un intelectual convencido, incapaz de asumir nada de su ideología por pereza o por obediencia debida, y dispuesto a preguntarse por todo lo que afecta a la compleja vida de un ser humano, en su individualidad o en su condición social: la política, la lucha de clases, la religión, la estrategia y táctica, los valores, la ética, el Estado, el federalismo...

Beneri siempre se opuso a los simplismos del anarquismo, a sus ortodoxias y a sus atajos políticos, peso en paralelo se ubicó en posiciones de radicalismo filosófico y militante, animando a los anarquistas a encarar sin prejuicios las preguntas contemporáneas y a enfrentar sin artificios la competencia de otras fuerzas políticas de su tiempo.

Stéfano D'Errico realiza un trabajo completísimo, repasando tanto su trayectoria biográfica como cada uno de los aspectos y temáticas a las que dedicó una reflexión. Además, lo hace reivindicando esas enseñanzas para la perspectiva de aplicación en este tercer milenio, reinvidicando la naturaleza profundamente contemporánea, actualísima, del pensamiento de aquel gran italiano.

El 5 de Mayo de 1937, en la Barcelona revolucionaria, el anarquista Berneri era arrancado de su piso por una patrulla estalinista y asesinado a balazos. La corta e intensa vida de Camillo Berneri (Lodi, 1897-Barcelona, 1937) se resume en buena medida en su relación con los otros, los pensadores y activistas de otras formaciones sociales y políticas contemporáneas, con los que no renunció nunca a entablar adecuada controversia, beligerancia o reconocimiento según los casos.

Una actitud no demasiado extendida en la tradición anarquista, a menudo tendente a contender hacia dentro y descalificar hacia fuera. Un anarquista que nunca desdeñó la política, ni se refugió en antipoliticismos estériles y/o escapistas, que analizó cada una de las realidades cercanas o lejanas, importantes que asaltaban el mundo que vivía, pero que a la vez, dejó un designio implacable y certero sobre las posibilidades de la contienda española: o ganarla haciendo la revolución o perderla. El más crítico del forzado colaboracionismo gubernamental de la CNT-FAI en la coyuntura española de 1.936 nunca tuvo impedimento para tratar cara a cara con la política y sus adversarios políticos. Quizás por eso pudo ser tan clarividente en su radicalidad crítica.

El profesor Stefano D'Errico desarrolla en las páginas del libro todo un tratado, adecuada y rigurosa revisión sobre la vida y obra de Berneri, y lo hace recuperando y deslindando la aparente y falsa contraposición existente entre anarquismo y política. Su objeto declarado -el mismo que guió a Berneri- no es otro que el de "dar una sacudida al anarquismo para que piense en política".

En ese sentido, además de la gran calidad del estudio que tenemos entre manos, esa afirmación constituye un atractivo singular para los lectores de lengua castellana, a los que se dirige esta traducción del original italiano *Anarchismo e politica. Nel problemismo e nella critica all'anarchismo del ventesimo secolo, il "programma minimo" dei libertari del terzo millennio*. Rilettura antologica e biografica de Camillo Berneri (Mimesis Edizioni, Milano 2007).

Un libro especialmente oportuno y recomendable. A veinte euros, publicado por los sindicatos de la CGT de Vitoria y Burgos, y la Confederación de Euskadi (y por la Salvador Seguí de Madrid), lo puedes encontrar en los locales del Sindicato y en distribuidoras y librerías.

